Boletín semanal de noticias del 01 al 07 de junio del 2023

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

Migrantes viajaron a California por voluntad propia; Florida

[Personas migrantes viajaron a California por voluntad propia; Florida]

El Periódico de México 06/06/2023

El gobierno de Florida anunció que las más de 30 personas migrantes que el Estado envió desde la frontera sur de Estados Unidos a Sacramento, California en aviones privados se fueron de ahí por voluntad propia. Éstas fueron trasladadas de Nuevo México a Sacramento en un vuelo chárter. Además informaron que todas dieron su consentimiento verbal y escrito, inclusive compartieron un video en el que aparecían algunas personas firmando un formulario de consentimiento, sin embargo el video no tenía marcas de la hora.

Latinos protestan en Tampa contra ley de migración de Florida

[Personas de Latinoamérica protestan en Tampa contra ley de migración de Florida] El Sol de México 04/06/2023

Varias personas manifestantes de distintos países de Latinoamérica protestaron este domingo en Tampa contra la ley SB1718, aprobada en mayo por el parlamento de ese estado y que empeorará las condiciones de las personas migrantes en situación irregular. Un representante de las organizaciones sostiene que esta norma supondrá que muchos puestos de trabajo en Florida se queden sin cubrir. Esta norma también contempla penas de hasta 15 años de cárcel a quien transporte a Florida a personas migrantes irregulares y multas a los empleadores que los contraten.

California investiga un vuelo privado que llevó a 16 inmigrantes a Sacramento y los deió "tirados" fuera de una iglesia

[California investiga un vuelo privado que llevó a 16 personas migrantes a Sacramento y los dejó "tirados" fuera de una iglesia]

Noticias Telemundo 04/06/2023

Un total de 16 hombres y mujeres inmigrantes de Venezuela y Colombia, que cruzaron a Estados Unidos por Texas fueron enviados en un avión fletado a California, donde después los "tiraron" afuera de una iglesia en Sacramento. Las autoridades afirman que estas personas fueron engañados bajo la promesa de que conseguirían trabajo en Sacramento, también que algunos de los procesados ya tenían fecha fijada para sus casos de asilo. Además, el Fiscal General de California informó que estas personas portaban documentos que aparentemente son de Florida, pero que no hubo un acuerdo previo con éste para que se dé el traslado hacia Sacramento. Los migrantes recibieron atención emergente a su llegada. El Lunes 05 de junio, llegó un segundo avión.

Juez que declaró ilegal a DACA no toma decisión inmediata en caso sobre nueva versión del programa

Telemundo48 01/06/2023

Una versión revisada de la política federal que impide al deportación de cientos de miles de personas migrantes traídos a Estados Unidos cuando eran niños o niñas, se debatirá el 01 de junio de 2023, esto luego de una demanda proporcionada por nueve

estados, incluida Texas, para poner fin al DACA (Programa de Acción Diferida para los Llegados en la Infancia). La queja de los estados viene de que el programa es inconstitucional e ilegal, además que éstos ya incurren en gastos especiales cuando permiten que las personas migrantes se queden en Estados Unidos. La pelea por la revisión de este programa data desde el 2021.

Organizaciones llaman a huelga laboral este 1° de junio por nueva ley de inmigración en Florida

Univision 31/05/2023

El 01 de julio entrará en vigor la nueva ley de migración de Florida mediante la cual se reubicará a las personas migrantes de sus puestos de trabajo, se hará una verificación del estatus migratorio de los empleados, se dejarán sin efecto algunas licencias de conducir e identificaciones proporcionadas a personas inmigrantes para Florida, se requerirá a los hospitales que aceptan el sistema Medicaid a recoger información sobre la situación migratoria de sus pacientes y penas de hasta 15 años de prisión para todo aquel que proteja o transporte personas migrantes que entraron de forma irregular a Estados



Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos **#ClimaEnMovimiento**, un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

♦ ♦ Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población

† climaenmovimiento.org

México:

Reubican a migrantes del campamento en la garita de San Ysidro

[Reubican a personas migrantes del campamento en la garita de San Ysidro] T20 05/06/2023

Luego de casi una semana de permanecer día y noche en la intemperie, varias personas migrantes se instalaron en un campamento migrante improvisado en la ciudad de San Ysidro, Tijuana, éstos ya fueron reubicadas. Estas personas no poseían un registro previo por medio de la aplicación CBP One por lo cual optaron dormir afuera de la garita de migración hasta tener un permiso. Es así que éstos fueron censados y se entregaron 177 turnos. Autoridades informan que se reubicó a más de 340 personas migrantes de diferentes nacionalidades. Sin embargo, las autoridades no descartan que pueda haber otro asentamiento.

Albergues del sur de México ven aumento de hombres que migran solos con sus hijos

El Debate 02/06/2023

Decenas de hombres con niños y niñas han llegado en las últimas semanas a Tapachula, así reportan un aumento del 10% los albergues al sur de México. Esta nueva tendencia demuestra que las madres de familia ahora se adelantan en camino a Estados Unidos. El albergue "Todo por Ellos", localizado en estas zonas fronterizas, ofrece ayuda a los padres de familia para cuidar a sus hijos mientras su papá labora y hace trámites para la documentación de regularización migratoria.

La niñez y adolescencia migrante ya tienen hogar en Cuautla

El Sol de Cuautla 01/06/2023

Gracias a esfuerzos del INM, el Ayuntamiento de Cuautla y el Sistema DIF de Morelos, se inauguró el Centro de Atención Migrante Morelense de Cuautla. Este espacio tiene como objetivo dar atención integral y espacios de acogimiento a niños, niñas y adolescentes que transitan por el país y son referidos por el INM. La creación de este espacio partió de la estimación de que actualmente en el estado de Morelos existen entre 30 y 40 personas migrantes.

Ken Salazar se reúne con autoridades de Chihuahua; migración y fentanilo, temas centrales

Informa Oriente 01/06/2023

Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México realizó una visita a Ciudad Juárez y El Paso, en donde sostuvo una reunión con la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza, CBP, y autoridades del estado de Chihuahua, en la que se abordaron varios temas como la migración y el tráfico de fentanilo. En dicha junta, estuvieron presentes por parte de Estados Unidos, representantes locales de Aduanas y Protección Fronteriza, la Patrulla Fronteriza, la Embajada de Estados Unidos en la Ciudad de México y el Consulado General de Estados Unidos en Ciudad Juárez,

mientras que, en representación de México asistieron representantes del Instituto Nacional de Migración, el Gobierno del Estado de Chihuahua y el Consulado General de México en El Paso.

México planea lanzar una aplicación para que migrantes tramiten su solicitud de asilo CNN 01/06/2023

El gobierno mexicano lanzará una aplicación con el fin de agilizar el proceso de asilo en el país, esto lo informó el director de la Comisión Mexicana de Ayuda de Refugiados (COMAR), quien cree necesaria la aplicación para gestionar el gran número de solicitudes de asilo en Ciudad de México. Además que informaron por primera vez durante los primeros días de mayo, se presentaron más solicitudes de asilo en Ciudad de México que en otras ciudades del norte.

Guatemala:

El programa de migración regular entre EE. UU. y Guatemala empezará el 12 de junio

La Prensa Libre 01/06/2023

La Casa Blanca informó este jueves que en 12 días se pondrá en práctica el programa, que incluye como primer paso la implementación de una fase piloto de seis meses. El pasado mes de abril el Gobierno estadounidense anunció que creará centros para gestionar solicitudes de migrantes en Colombia y Guatemala, donde las personas podrán acceder a algunas vías legales de migración como obtener el estatus de refugiado, programas para reunificación familiar y permisos laborales. A partir del día 12 de julio, las "Oficinas de Movilidad Segura" comenzarán a aceptar citas en el sitio web movilidadsegura.org.

<u>Más de 31 Mil Guatemaltecos Han Sido Retornados Desde México y Estados</u> Unidos De Enero a La Fecha

[Más de 31 Mil personas de Guatemala han sido retornados desde México y Estados Unidos de enero a la fecha]

El Instituto Guatemalteco de Migración 01/06/2023

El Instituto Guatemalteco de Migración ha registrado el retorno de 31 mil 962

personas de Guatemala procedentes de México y Estados Unidos. De enero al 31 de mayo el IGM atendió a 18 mil 588 personas de Guatemala quienes retornaron vía aérea desde los Estados Unidos, vía terrestre procedentes de México se realizó el control de 9 mil 169 personas de Guatemala.

El Salvador:

Más de 5,700 estudiantes dejaron la escuela por migración o violencia La Prensa Gráfica 06/06/2023

Según cifras publicadas recientemente por el Ministerio de Educación (MINED), la migración y la violencia ocasionaron en 2021 más de 5,700 casos de deserción escolar. Aunque los datos de 2022 aún no están disponibles al público, los de 2021, revelan que 5,440 estudiantes interrumpieron ese año sus estudios porque abandonaron el país.

PDDH advierte de desplazamiento forzado en El Salvador por cambio climático La Prensa Gráfica 01/06/2023

Según la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos (PDDH), las personas en El Salvador están enfrentando desplazamiento forzado por el impacto del cambio climático en el territorio nacional. Durante el seminario internacional "Impactos del Cambio Climático en los Derechos Humanos desde las Múltiples Discriminaciones," la titular de la PDDH, Raquel de Guevara, indicó que personas que viven en zonas vulnerables han sido afectadas por inundaciones, tormentas tropicales y sequías en el país. También indicó que el desplazamiento forzado por el cambio climático impacta la vida de las mujeres, quienes salen a buscar agua y se dedican a producir alimentos.

Honduras:

Remesas Salvan a las Familias Hondureñas Afectadas por la Seguía

La Prensa 05/06/2023

Las remesas enviadas por las personas de Honduras que trabajan en Estados Unidos y España se han convertido en el principal escudo de protección económica de cientos de miles de familias rurales afectadas por la sequía

provocada por el cambio climático. En la última década, empujadas por las limitaciones económicas, unas 400 personas han emigrado diariamente con el propósito de encontrar fuentes económicas que hoy son el principal soporte de comunidades que están a las puertas de una hambruna por la baja producción agrícola. Según el Informe Estabilidad Financiera 2022 del Banco Central de Honduras, en 2022, Honduras recibió \$8,683.6 millones de remesas. El 80.3% llegaron de Estados Unidos y el 20% de España, México y otros países.

Amplían amnistía migratoria hasta el 1 de enero de 2024

Proceso Digital 01/06/2023

El Congreso Nacional aprobó este jueves la extensión de la amnistía para las personas migrantes en situación de irregularidad que transitan en Honduras hasta el 1 de enero de 2024. Originalmente, la amnistía migratoria se otorgó a partir del 4 de agosto de 2022, y el 24 de noviembre de 2022, el Congreso Nacional extendió la amnistía migratoria por seis meses que venció el 31 de mayo. Esta extensión permite que las personas migrantes no paguen una sanción de 236 dólares por transitar en territorio hondureño.

Nicaragua:

Unamos «lamenta» incremento de la migración de nicaragüense a causa de Ortega Artículo 66 01/06/2023

La Unión Democrática Renovadora (Unamos) menciona que la migración nicaragüense continúa incrementando y en 2022 e inicios del 2023 se hizo más visible. Aludieron que 10% de personas nicaragüenses han migrado en los últimos cinco años por las protestas sociales y se espera que el porcentaje aumente. El grupo también subrayó que la mayoría de personas que salen del país son jóvenes, "reflejando así los problemas económicos y políticos que conlleva la falta de oportunidades".



#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aguí 🌎 👆





Costa Rica:

Migración de Costa Rica expulsó a nueve indígenas miskitos

La Prensa 05/06/2023

9 personas indígenas miskitos, siete adultos y dos niños, niñas y adolescentes, pertenecientes al territorio Twi Yahbra de la Región Autónoma de la Costa Caribe Norte fueron detenidas por las autoridades de la Dirección General de Migración y Extranjería costarricense el 03 de junio. Las personas fueron expulsadas a media noche de Costa Rica y se dirigen a Nicaragua. Los miskitos se movilizaron hacia Costa Rica debido a la desprotección por parte del Estado y por la invasión de personas armadas que llegan hacia sus comunidades.

Presidente de Costa Rica quiere más dinero usando como pretexto a los refugiados

Artículo 66 05/06/2023

Rodrigo Chaves, presidente de Costa Rica, afirma que se ha abusado de la generosidad del país en relación al otorgamiento de refugio, por lo que el país se encuentra bajo un proceso de regulación. Por ende, Chaves pidió a la comunidad internacional, específicamente EE.UU y Canadá, más ayuda para atender a la migración; según sus cálculos, cuesta aproximadamente 300 millones de dólares. Andrés Oppenheimer, mandatario de Costa Rica, afirmó que si el país no fuera generoso hacia personas en situación de movilidad humana, todas estas personas irían a EE.UU o a Canadá, por lo que es crucial que ayuden a Costa Rica para sostener a esta población.

400 personas deportadas por Migración en lo que va del 2023

El Guardían.cr 02/06/2023

En mayo la Policía Profesional de Migración realizó 124 deportaciones y 2 expulsiones principalmente a nacionalidades de Nicaragua, Colombia, Panamá, México y Ecuador. La principal causa de deportación para estas personas es tener una condición migratoria irregular que fue detectada al realizar controles en la carretera. Estas personas tienen prohibido ingresar a Costa Rica por 5 años.

Panamá:

Migración Panamá denuncia que padres venden a sus hijos a grupos criminales para cruzar El Darién

[Migración Panamá denuncia que padres venden a sus hijos e hijas a grupos criminales para cruzar El Darién]

Caraota Digital 03/06/2023

Samira Gozaine, directora de migración, denunció que padres suelen vender a sus hijos e hijas a grupos criminales para poder cruzar el Darién y también los abandonan en la selva. Menciona que "los padres que no tienen dinero los están vendiendo, los están usando como forma de pago".

Panamá aborda desafíos de la migración climática interna

Eco TV Panamá 03/06/2023

En la conferencia "Sistema de Monitoreo y Evaluación de la Adaptación al Cambio Climático en Panamá y su compromiso con el Reporte de los Desplazados Climáticos a Nivel Nacional" se dio a conocer el estado actual del desplazamiento en Panamá desde perspectivas académicas, científicas, técnicas y sociales. Se mencionó la importancia de trabajar en equipo, entre el Ministerio del Ambiente, organizaciones, Defensoría del Pueblo y otras entidades para poder planificar y prevenir el desplazamiento. El Ministerio del Ambiente trabajará en un informe de personas desplazadas por el cambio climático para identificar a las que se encuentran en mayor riesgo. Es importante mencionar que en el Decreto Ejecutivo 135 de abril de 2021 Panamá asumió un compromiso sobre el desplazamiento y la migración climática interna.

Panamá lanza una operación en la selva del Darién para combatir a criminales que asaltan a migrantes

El Universo 02/06/2023

Autoridades panameñas lanzaron la Operación Chocó en el marco de la Campaña Escudo, impulsada por la Secretaría de Seguridad, el Servicio Nacional de Migración y el Servicio Nacional de Fronteras. Dicha operación tiene como objetivo luchar contra las bandas criminales transnacionales que se dedican a hacer daño a las personas que cruzan por el Darién, y que tienen principalmente nacionalidades panameña y colombiana.

Panamá recupera 10 cadáveres de migrantes de los ríos del Darién

El Pitazo 01/06/2023

10 cadáveres fueron recuperados de los ríos del Darién, las autoridades panameñas, servicios de Fronteras Aeronaval y Migración, presumen que los cadáveres pertenecen a personas que se encontraban en tránsito. Sin embargo, no se aportaron detalles respecto de la identidad o nacionalidades.

Regional:

Detenciones de inmigrantes en la frontera sur caen 70% tras retiro del Título 42

Univisión 06/06/2023

La detención de personas migrantes a lo largo de la frontera con México entre puertos de entrada cayeron en un 70% tras el levantamiento del Título 42. El Departamento de Seguridad Nacional (DHS) dijo que "los encuentros fronterizos siguen bajos". El reporte de DHS agrega que del 12 de mayo al 02 de junio de 2023, se repatrió a más de 38,400 personas, incluidos adultos solteros y familias a más de 80 países.

La migración irregular se torna un grueso negocio en Centro y Suramérica

Listin Diario 03/06/2023

Desde hace tiempo, en Centroamérica se han hecho comunes las caravanas de personas migrantes para llegar a Estados Unidos. De acuerdo con personas consultadas por la frontera entre Panamá y Colombia, el costo de un viaje desde Sudamérica hasta Estados Unidos rondan de los \$5,000 a \$10,000, además de requerir de un gran esfuerzo físico debido al largo trayecto que se debe recorrer.

Amplían el número de citas para pedir asilo en la frontera con la app CBP One

T49 Tampa 02/06/2023

Las autoridades de Estados Unidos ampliaron los espacios para solicitar asilo en los cruces terrestres de México a través de la aplicación CBP One. Ahora hay 1,250 citas por día en ocho cruces terrestres, en comparación a 1,000 a principios de mayo. Sin embargo, la ampliación de espacios aún no va a equiparar el rezago que existe con solicitudes de asilo pendientes.

Pronunciamientos e Informes:

La deshumanización de los migrantes es "profundamente preocupante"

[La deshumanización de las personas migrantes es "profundamente preocupante"] El Periódico de México 02/06/2023

La nueva directora de OIM, Amy Pope, denunció la tendencia de demonizar a las personas migrantes para obtener beneficios políticos y se comprometió a obrar para cambiar esto durante su mandato. Pope asumirá el rol en octubre y afirmó que su principal objetivo es que las personas "tengan la oportunidad de presentar sus solicitudes de protección" y ser tratadas con justicia y no utilizadas como peones políticos. Además, otro de los desafíos para su mandato es el importante impacto del cambio climático en los desplazamientos de las poblaciones.

A medio camino hacia Estados Unidos: un informe desde Honduras sobre migración WOLA 02/06/2023

En una visita in loco de WOLA a Honduras, este informe cuenta lo que ocurre en etapas clave de la ruta migratoria porque la necesidad es apremiante y la región está experimentando un inesperado incremento en movilidad humana. El informe concluye con que en Honduras, al igual que los países vecinos, existen cuatro tipos de flujos migratorios, que la migración ha aumentado desde 2021. Muchas personas migrantes han entendido a Honduras como un país seguro ya que éste no está deportando, deteniendo a personas migrantes, ni tampoco cobrando multas por los documentos de viaje requeridos.